



Les lieux du syndicalisme ?

L'entreprise bien sûr, quelle qu'en soit la forme. C'est là que se situe la confrontation de classe, guidée par le lien de subordination censé lié l'employé-e à l'employeur, le travailleur et la travailleuse aux patrons. C'est le lieu de l'action directe du syndicat.

A travers ce numéro, nous avons voulu évoquer d'autres endroits. Car notre syndicalisme interprofessionnel, internationaliste, intergénérationnel, féministe, antiraciste, solidaire, de transformation sociale, se doit d'embrasser bien d'autres espaces.

A partir de l'exemple de quatre départements, Murielle Guilbert évoque la bataille pour gagner des locaux interprofessionnels et leur utilité pour l'activité syndicale.

Les Bourses du travail sont (devraient être ?) des outils indispensables à bien des égards. L'équipe de l'Union locale Solidaires Aubervilliers raconte la lutte pour obtenir un local ; une histoire que prolonge des militantes et militants de Solidaires Seine-Saint-Denis à travers les liens entre les Bourses du travail de ce département, ainsi que celle de Paris, avec le mouvement ouvrier.

Pour compléter ce chapitre sur les locaux syndicaux, Didier Fontaine et Gourguechon reviennent sur l'histoire du siège de l'Union syndicale Solidaires, tandis que Maryse Dumas narre la naissance de la Bourse nationale du travail CGT, à Montreuil.

Si l'entreprise est le lieu du syndicalisme par excellence, des pans entiers de notre classe sociale n'y a pourtant pas ou plus accès : chômeurs et chômeuses, personnes en retraite, en télétravail, etc. Gérard Gourguechon nous en parle, à partir de la situation des retraité-es qui, comme les autres catégories citées, ne renoncent pas pour autant à la défense de leurs intérêts et à la construction d'un outil permettant une rupture sociale avec le système capitaliste.

La question des Unions locales est primordiales. Nous avons déjà traité dans *Les utopiques* des UL Solidaires et des UL CGT¹ ; cette fois, Renaud Bécot revient sur la CFDT et ses Unions interprofessionnelles de base.

¹ Guy Lesniewski et Fabrice Obaton, De l'histoire de la construction des Unions interprofessionnelles locales dans le Pas-de-Calais, *Les utopiques* n°4, février 2017 ; Simon Duteil, Développement et place des

La radio comme lieu de syndicalisme ? En tous cas, les radios-libres de la fin des années 1970, dont Lorraine Cœur d'Acier ! Nous reprenons une interview de Michel Olmi, alors secrétaire de l'Union locale CGT de Longwy, publiée dans un coffret CD/DVD consacrée à cette expérience extrêmement enrichissante.

Les lieux de notre syndicalisme n'ont pas de frontière. Nara Cladera et Béto Pianelli nous parlent du syndicalisme argentin, de son rôle social important, y compris pour les loisirs ; Céline Moreau s'entretient avec David Lannoy à propos de la place du syndicalisme belge dans la lutte pour l'emploi et la défense des chômeurs et chômeuses ; enfin, Alexandra Taran et Gabriela Wilczynska, militantes du syndicat polonais Inicjatywa Pracownicza illustrent la place des femmes dans le syndicalisme, à partir de luttes menées par les étudiantes et étudiants de ce syndicat.

Pour clore ce dossier, Gabriel Bonnard nous fait découvrir *La maison du peuple*, un roman de Louis Guilloux, tandis que Mylène Colombani interroge : « Le syndicalisme peut-il être un lieu de l'art ? »

Hors dossier, deux articles mettent une nouvelle fois en lumière les Lip et Charles Piaget : Théo Roumier met en perspective une interview de l'animateur de la lutte autogestionnaire bisontine, parue en 1978, dans *La Gueule ouverte* ; il y évoque « le nœud coulant du chômage ». Georges Ubbiali présente un manuscrit original, à travers lequel Charles Piaget, alors investi dans le mouvement Agir ensemble contre le chômage ! (AC !), donne son avis sur la CFDT à l'orée du 21^{ème} siècle.

Michel Blin, arrêté lors du coup d'état de Pinochet au Chili, en 1973, explique sa victoire judiciaire ... 51 ans après. Enfin, Odile Merckling met en débat : « Revenu de base ou revenu garanti ? »

Ce numéro marque les dix ans des Utopiques. Christian Mahieux y revient en introduction, dans la suite de la soirée organisée à cette occasion, et un peu en avance, le 5 février. A cette occasion, nous publions la liste des contributeurs et contributrices qui ont fait ces 28 numéros des *Utopiques*.